

La complejidad y dinamismo del entorno económico actual requieren una constante reflexión sobre los elementos que configuran las estructuras de crecimiento y desarrollo de los países. En el ámbito latinoamericano, Ecuador, Perú y Bolivia, se enfrenta a desafíos y oportunidades que deben ser entendidos desde diversas perspectivas.

La revista de Investigación en Ciencias Administrativas y Sociales Ñeque, presenta una serie de estudios que forman parte del volumen 7, número 19 correspondiente al último periodo del año septiembre-diciembre del 2024, abordando temas cruciales para la administración y el desarrollo económico, con enfoques que van desde la inversión extranjera hasta el impacto de políticas públicas en sectores específicos. A través de estos análisis, buscamos ofrecer una visión integral y actualizada de los factores que influyen en el futuro económico de Ecuador, Perú y Bolivia.

Iniciamos este número con la investigación de la inversión extranjera directa (IED), la cuál ha sido un pilar clave para el desarrollo económico de muchos países como Ecuador. Sin embargo, el análisis de su comportamiento en el sector del comercio durante el periodo 2016-2022 revela una serie de fluctuaciones y desafíos que deben ser tomados en cuenta.

Continuamos con el estudio sobre la proyección de las exportaciones del sector camaronero en El Oro, el cual revela el potencial de crecimiento que aún conserva el país en este mercado. No obstante, para aprovechar plenamente las oportunidades, es crucial que se mantengan las condiciones adecuadas para la inversión privada, tanto nacional como extranjera. La sostenibilidad de las exportaciones dependerá de factores como la mejora en las infraestructuras, la calidad de los productos y la diversificación de mercados, elementos que, si bien están en constante evolución, requieren de políticas públicas coherentes y de una alianza entre el sector privado y el Estado.

## **Editorial**



Un tema relevante, pero a menudo subestimado, es la relación entre violencia y crecimiento económico. El análisis econométrico realizado sobre Ecuador durante los últimos años muestra cómo la violencia afecta negativamente la inversión, la productividad y el bienestar general de la sociedad. El modelo econométrico de regresión múltiple utilizado en este estudio permite visibilizar cómo la inseguridad incide en variables clave del desarrollo económico. La violencia no solo destruye la confianza social, sino que también limita las perspectivas de crecimiento y la capacidad de la economía para generar empleo y bienestar.

Seguidamente presentamos la investigación referente al acceso de la educación para estudiantes con discapacidad, el cual es un derecho fundamental que, sigue siendo una asignatura pendiente en muchas regiones de Ecuador. En este contexto, el análisis de las iniciativas estatales en Santa Elena, Ecuador revela tanto avances como desafíos. Las políticas públicas han jugado un papel esencial en la mejora de la inclusión educativa, pero aún existen brechas significativas en la implementación efectiva de estas políticas.

Cada uno de estos estudios y los que conforman esta edición, aportan una visión profunda de los retos y oportunidades que enfrenta los países de américa latina, además de ofrecer valiosas lecciones sobre cómo las políticas públicas, las decisiones empresariales y los factores externos inciden en el desarrollo económico y social en un estado. La revista Ñeque continúa siendo un espacio de reflexión y análisis sobre temas clave para la administración y el futuro con el compromiso de seguir aportando al debate académico y profesional.



Escanea en tu dispositivo móvil o revisa este artículo en: https://doi.org/10.33996/revistaneque.v7i19.147

